

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio. 62
Madrid: Kiosco de *El Debate*, frente a las Calatravas.

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lectuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,06

Pago adelantado.

Conversaciones.

—¡Que sea enhorabuena!
—Gracias, pero dígame ¿por qué?, que ni me han dado ni ofrecido nada.
—Se la doy por lo de las interpe-laciones conservadoras, que no han hecho sangre.
—¿Nos oye alguien? ¿No? Entonces permítame que le manifieste que no participo de su parecer.
—¿De veras?
—Y tanto: Conozco demasiado mi país para que yo me adormeciera en esa candorosa ilusión.
—Pero ¿cree usted que han hecho daño?

—A pies juntillos lo creo. Diga usted que el ministro tal ó el ministro cual se sacrifica por el país y la gente le responderá á Ud. con un gesto de amarga duda y hasta de radical negación; pero si afirma lo contrario todos dirán lo que el boticario del cuento: «como si lo viera». Si esto sucede aun cuando no existan indicios de culpabilidad, ¡figúrese lo que ocurrirá cuando se articula una prueba completa!

—¡Pues yo he advertido que las sombras se han disipado!

—Entré nosotros, entre nuestros correligionarios, entre nuestros auxiliares; sí, bien entendido que no es la sombra sino el temor á una crisis lo que parece haberse alejado. A la opinión de los propios no es á la que hay que temer. Nuestra manga es ancha, nuestra conciencia elástica, amplió y generoso el concepto que tenemos de la política y de la vida. Ya ve Ud.: Besada nos ha dicho que no podemos ser austeros, y cual si nos hubiera lanzado un ramo de flores, le hemos respondido con una bondadosa sonrisa. Es verdad: no somos austeros, no podemos serlo, ni querríamos serlo en ningún caso. La austeridad administrativa y política tiene un nombre: se llama perturbación. Un hombre recto, inflexible, legalista, escrupuloso, es un peligro para los que viven en este ambiente de acomodamiento y de inmoralidad que nos envuelve. Ese es nuestro criterio, pero ¿lo comparte el país?

Creo que no. La gente que paga opina todo lo contrario que la gente que cobra, y cuando se habla á ésta de prodigalidades, de despilfarros, de gastos supérfluos, de donaciones escandalosas, empieza y no acaba, echando por su boca maldiciones contra nosotros. No le digo nada de la gente que no puede comer, la cual tiene siempre en los labios las palabras cárcel, grillete y patíbulo. Pues bien: en la muchedumbre que paga y en la que no come, esas interpe-laciones caen como la blanda lluvia sobre la tierra sedienta, y toda simiente de sospecha, toda idea que envuelva duda acerca de la corrección y de la moralidad de los gobernantes, se desarrolla, arraiga y crece.

Hay además una creencia muy extendida, la de que entre los dos partidos que turnan existe un cierto compadrazgo que obliga á los que se hallan en la oposición á ocultar, disimular ó encubrir algo ó mucho de lo que hacen las ocupantes del poder. Pues lo que llama ó lo que sospechan que es callado, lo suple la imaginación popular, inclinada de suyo á la hipérbole, dando á lo que se le presenta como grano de arena, carácter de guijarro, y á éste trazas de bloque gigantesco. Créame Ud., querido amigo: una cosa es lo que nosotros pensamos y otra muy diferente es lo que piensa el país.

—Pero no el pensamiento de éste, sino el nuestro es el que prevalece.
—Mientras se puede, sí, pero llega un momento en que, no obstante los aplausos interesados de la *claque*, el empresario tiene que licenciar á la compañía. Por esto no me forjo ilusiones. Yendo, como van, las cosas, temo verme y ver á los que formamos la actual, no muy luego, en la acera de la calle de Sevilla, sitio de los toreros de invierno y de los cómicos sin contrata.....

Por la copia:
Miguel Peñarol.

COSAS EXTRAÑAS

Yo he visto buscar un bastón á un hombre que lo llevaba debajo del brazo.

Esto mismo nos pasa con la felicidad. Cada uno la lleva dentro de sí y todos nos empeñamos en encontrarla fuera de nosotros mismos.

Hay dos cosas que nos espantarían si tuviésemos tiempo para hacer que nuestras miradas penetrasen á través de la superficie de ese mundo que da vueltas alrededor de nosotros.

Estas dos cosas son: la miseria del lujo y las angustias de la felicidad.

Los placeres, esos avaros que nos cobran con tan espantosa usura los fugitivos goces que nos prestan, huyen de nosotros el día en que han conseguido arrebatarlos la última esperanza y la última virtud.

Los placeres, por la fuerza misteriosa de una justicia superior á los hombres, llevan en sí mismos el germen de todas las desgracias.

Seigas.

DOMINICA III DE CUARESMA

SORDOMUDOS

Cual infernal hipnotista que toda maldad sugiere, el demonio sordomudo poseos sin cuento tiene; él se insinúa á la sortija y á la callada sorprende y de los torpes sentidos fuerza las ventanas débiles y se apodera del alma y en dura roca convierte el corazón, que así duro «ni por compunción se blanda, ni por piedad se ablanda, ni por súplicas se mueve, ni cede á las amenazas y al castigo se endurece; ingrato á los beneficios, á los consejos rebelde, en sus juicios cruel y fiero, sin freno para el deleite, impávido en los peligros en los que otros se estremecen; cuando á las cosas humanas todo inhumano y aleve, y respecto á las divinas temerario é insolente; se olvida de lo pasado, da al descuido lo presente, y á lo futuro, exceptuada la venganza, no provee; y, en fin, ni temor á Dios ni respeto al hombre tiene.» ¡El demonio sordomudo! él hipnotiza y posee al maestro neutro ó laico porque de Dios nada enseña; él amordaza los labios de los padres y ensordece las orejas de los hijos sobre sus mutuos deberes;

él obtura los oídos del pecador y echa fuerte candado á su boca y hace que sus culpas no confiese; él á plazo sugiere á tanto cristiano enclenque, vergüenza de Jesucristo, que el doble obsequio no ofrecen «del corazón con el cual para justicia se cree, y de la boca con cuya confesión salud se obtiene.» ¡Qué extraño es que á estos poseos el diablo los zarandee con la infernal epilepsia que dan los vicios crueles! La soberbia hace que salten, la avaricia hace que repten, la lujuria hace que al lado, la ira que al fuego se echen; la gula cáusales baba, la envidia crujir de dientes, la pereza les arroja al suelo cual masa inerte; y á menos que Orinó al diablo, inquilino de ellos no eche, en sordomudez completa ven llegar su horrenda muerte.

S. Liso y Estrada.

La lucha contra la inmoralidad.

El crecimiento alarmante de las excitaciones al vicio por medio de las publicaciones y los espectáculos obscenos, ha movido á algunos gobiernos á adoptar determinadas medidas contra los industriales del mal. Así, el ministro de Justicia de Francia, ha presentado un proyecto de ley en el que castiga con multa de 100 á 5.000 pesetas y prisión correccional, la venta, exhibición y oferta (aun no hecha públicamente) de impresos inmorales.

A este mismo orden de ideas responde la iniciativa adoptada en Bruselas de que asista á todos los espectáculos un delegado de policía, que anotará cuidadosamente las faltas contra la moral durante el espectáculo cometidas, así como la presencia en la sala de menores de edad, para proceder en consecuencia.

Mencionaremos, en fin, el proyecto presentado por el Sr. Luzzatti á la Cámara italiana, exigiendo la aprobación del gobierno para la exhibición de toda película cinematográfica y castigando con una pena que oscila entre seis y nueve meses de prisión la fabricación y transporte de impresos obscenos y con multa de 300 liras la entrega á menores de edad de estampas artísticas contrarias al pudor.

Milagros de la Virgen de los Alfileritos.

La tradición de la milagrosa imagen toledana de LA VIRGEN DE LOS ALFILERITOS, colocada en una ornacina-retablo de la casa número 30 de la calle del Refugio, ha traspasado las fronteras españolas.

La pequeña Virgen de los Dolores, pintada en tabla y venerada de antiguo en la enunciada casa, propiedad de los Sres. Condes de Guendulain, se ha hecho simpática á las jóvenes casaderas de allende los mares, como lo fué á las españolas desde los comienzos de la edad moderna. ¿Y cómo no?...

La Virgen Madre, madre y resumen de todos los dolores, ha escuchado en todos los siglos las cuitas, las plegarias, los elogios de todos los fieles, de todos los redimidos por la sangre inapreciable de su unigénito,

Jesucristo; y al oír fervientes demandas ha correspondido amorosamente, concediendo, si así convenía, aquello que con agitado corazón, alma atribulada y lágrimas en los ojos se la suplicara.

¿Qué de extraño y contranatural tiene el que las niñas dispuestas para ascender al tálamo nupcial, se encomendaran con efusivo amor á la Virgen Madre para que les eligiera y proporcionara un varón justo, cariñoso y pacífico, al par que laborioso?... Y puesto que con broches metálicos, agujas y alfileres prendieron siempre sus bien lujosos, bien sencillos tocados, ¿qué símbolo más expresivo de sus deseos podían ofrecer á su Reina y Madre sino estos mencionados objetos, singularmente los alfileres, colocándolos en su pequeña ornacina, al par que la dirigían oraciones y súplicas, esperando de su divina intercesión que así como los metálicos prendedores exornaban sus rostros y bustos materiales, pié-gando y retorciendo ó estirando graciosamente tules y gasas, mantos y corpiños, operaran tan diminutos instrumentos el acto virtual de fijar, atraer, unir á sus almas otras del contrario sexo que las brindara dicha terrena felicidad transitoria, sí, pero preparatoria para la eterna?...

Estas consideraciones originaron, á no dudar, en Toledo, la costumbre sencilla, poética, encantadora é ingenua de obsequiar á la Madre de Dios con diminutos alfileres cuando aún en la imperial ciudad se fabricaban.

Hemos consignado la noticia de que la fama de los milagros de la Virgen de los Alfileritos ha traspasado las fronteras de España, y debemos comprobarla.

Como quiera que Toledo es una ciudad cosmopolita, á donde á diario llegan—cual á la Meca de los recuerdos y de los deseos—, el católico, el protestante, el israelita, el cismático, el musulmán, el budista, etc., fácil es el que lleguen á conocer la pequeña imagen de la Dolorosa y su bella tradición.

Para ofrendarla, desde la capital de la tierra de Albión han remitido gran número de jóvenes católicas varios paquetes de alfileres recientemente á un respetable Catedrático, cuyo nombre omitimos.

Refiriendo durante el pasado estío en un balneario la hermosa costumbre toledana, una agraciada y distinguida señorita se encomendó á la Virgen, y por conducto de un militar español, cuyo nombre debemos también callar en esta ocasión, envió dos alfileres á la veneranda imagen toledana, más una limosna en moneda.

Por último, el caso más reciente que conocemos, es el que sigue:

Cuatro señoritas de Buenos Aires, Argentina, llegaron hace dos meses á Toledo, viajando de paso para Suiza.

Acompañó á estas cuatro solteras un anciano inteligente, no hijo de la capital, llevando á las distinguidas viajeras á visitar á la Virgen de los Alfileritos, refiriéndoles la tradición.

Con gusto transcribimos lo que en carta fecha de 19 de Enero del corriente año manifiestan las indicadas argentinas. Dice así: «Desde que abandonamos á Toledo, del que conservaremos siempre un buen recuerdo, todas las ciudades que hemos visitado han sido de nuestro agrado, y ni hemos tenido que lamentar ningún percance de los que con frecuencia ocurren en los viajes.

Nuestra primera etapa, Córdoba, nos ha deleitado con su mezquita y

las curiosidades de sus alrededores; en Sevilla, tuvo su epíteto el prólogo de Toledo, es decir, la tirada del alfiler á la Virgencita. ¿Recuerda usted, señor, cuando nos hizo la indicación? ¡Y riase una de las consejas! Como se ve, la única que ha salido gananciosa es María, y nosotras nos hemos aleccionado para no desperdiciar la ocasión, si se nos presenta en el paso otra Virgencita milagrosa.»

Firman esta carta María, Berta, Nena (Beatriz) y Clotilde Remonda, y de ella se deduce que la primera es la que ha logrado novio en España.

La carta de referencia se halla en nuestro poder.

Otro acontecimiento parecido al narrado en las líneas copiadas, ha motivado recientemente el hecho de colocar sobre la imagen de la Virgen de los Alfileritos espadas ó dolores de plata en agradecimiento por el favor recibido.

Que ¿quién es la favorecida niña de la Virgen!...

No estamos autorizados para hacerlo público; sólo diremos que es toledana, hermosa, de posición social elevada, de esmerada educación, de dilatada familia de la capital.

Porque de seguro se realiza por tan reverenciada imagen lo que dice el Doctor P. Lasource en su artículo titulado *Los Santos curanderos en Bretaña y en Turenna*—inserto en *La Vie Médicale* de Enero de 1912, número 1.º, que «lo más curioso es que todos los Santos hacen milagros.»

Juan Moraleda y Estéban.

Toledo 1912.

Crónica de Austria.

El partido católico.—Muerte de Ebenbeck.—El sucesor de Aehrenthal.

El partido cristiano-social se ha consolidado y contra los augurios de muchos, que parecían interesados en acreditarse de profetas de desgracias, se presenta hoy más pujante y compacto, con programa completo y determinado, y no hay que decir, que ajustado en todo á las máximas cristianas y á las disposiciones de la Santa Sede.

Las nuevas orientaciones dirígense principalmente á unir las fuerzas y á combatir la pusilanimidad y cobardía de los que tienen miedo de confesar en la calle lo que profesan en sus casas y de exteriorizar sus convicciones y sentimientos. Fustigando este catolicismo vergonzante, decía el ex Ministro Weiskirchner, al exponer las bases de las nuevas operaciones ante más de tres mil oyentes: ¡Bien por los católicos que no se contentan con adorar á Dios en sus casas, sino que, paseando la enseña gloriosa de nuestra fe ante la faz del mundo, dicen con obras y palabras que quieren defender, ante todo y sobre todo, sus principios religiosos! «Confesemos pública y valientemente la Cruz; cumplamos nuestro programa.»

Todos los esfuerzos del partido dirigen ahora á sostener la *indisolubilidad del matrimonio*, combatida por los de la izquierda que desean implantar aquí los fatales sistemas que para su total ruina adoptaron algunas naciones de Europa; y la *escuela confesional*, en que se dé á los jóvenes, junto con la instrucción, las enseñanzas morales y en que se eduque integralmente no sólo el entendimiento, sino, y más principalmente, la voluntad.

Dios ha querido probar nuestra virtud con una desgracia que nos

amargó las alegrías de ver á nuestro partido más compacto que nunca y más decidido á conquistar victorias en el campo político-social: la muerte del Dr. Alfredo Ebenhoch, ex Ministro y Jefe del partido católico-social en el Austria superior. Falleció á la temprana edad de cincuenta y seis años, cuando más se esperaba de su celo y de su experiencia.

Este barón ilustre, cuya memoria no se borrará del corazón de los católicos austriacos, trabajó con tanto ardor y con tanto fruto por la causa de la Religión, que transformó el Austria superior, hasta el punto de hacer de ella la provincia más cristiana del imperio. Amigo íntimo del Dr. Carlos Luegen, Jefe del partido católico-social de Austria, trabajó incansablemente á su lado en la organización de los católicos, poniendo toda su energía y todo su amor en agrupar los hombres de buena voluntad alrededor de la Cruz para defender sus sacrosantos intereses. Su muerte fué plácida y tranquila, como la de los justos. En su última enfermedad recibió muchas veces los Santos Sacramentos; y expiró con el Crucifijo y el Rosario en las manos. Descansan sus restos en el Cementerio de Wels. R. I. P.

De la muerte del Conde de Aehrenthal y de su política pacifista y favorecedora de Italia ya hablaron largo y tendido los grandes rotativos de Europa. Sólo hemos de decir que aun cuando parece que murió como creyente, nunca se significó claramente como tal, sino que, al contrario, gozaba fama de masón, ó por lo menos fautor y amparador de personas y planes masonicos. En cambio, el nuevo Ministro del Extranjero, Conde Leopoldo Berchtold, es católico de veras y de pura cepa, y á ejemplo de los grandes políticos de otros tiempos, consulta con su confesor en los casos arduos de la Diplomacia. Espérase que sabrá conjurar el rompimiento con Rusia, que ya evitó como Embajador cuando la anexión de Bosnia-Erzegovina y cuando el famoso viaje del Czar á Racconigi, en que el Soberano de Rusia dió un largo rodeo para no pasar por territorio austriaco.

C. Schlossinger.

Craze, 2 de Marzo de 1912.

Ayuntamiento.

Cumpliendo lo que en nuestro número anterior prometimos, daremos cuenta hoy de los acuerdos tomados por el Municipio en su sesión última. Tratados ampliamente los dos asuntos de que tenemos dado cuenta, se acordó conceder la subvención anual de 125 pesetas á las Hermanitas de los Pobres para gastos de enterramiento de los ancianos que fallezcan en dicho Establecimiento.

El Sr. Cano muéstrase conforme con la concesión, pero se extiende en algunas consideraciones para demostrar que se admira de que, habiendo tanta *beatría* en Toledo, tenga que recurrir este centro benéfico al Ayuntamiento pidiendo socorro. ¿Pero acaso ignora S. S., Sr. Cano, las innumerables obras de caridad que en Toledo ejecuta esa *beatría* á que aludió? ¿Quién, pues, sino los católicos son los que sostienen ese establecimiento y otros varios?

Que el Ayuntamiento no tiene obligación de conceder subvenciones á entidades determinadas, sean ó no religiosas, perfectamente; pero es su deber velar por todo aquello que reporte beneficio á los toledanos y al pueblo que los vio nacer, como sucede en este caso y con las subvenciones que anualmente concede el Municipio para la celebración de las Procesiones de Semana Santa, que tan buen ingreso obtiene la capital, y de las que también el Sr. Cano hizo las mismas manifestaciones.

Se conceden 350 pesetas á la Real Cofradía y Hermandad de Nuestra Señora de la Soledad para la Procesión llamada del Santo Entierro.

Igualmente se concede 500 pesetas á la Real é Ilustre Cofradía de la Santa Vera Cruz y Santísimo Cristo de las Aguas para la Procesión del Jueves Santo.

Queda para estudio de los Concejales por ocho días el pliego de condiciones formulado por las Comisiones tercera municipal y técnica nombrada por el Ayuntamiento para la contratación del servicio de alumbrado público por medio de subasta.

Leyóse una comunicación de nuestro querido amigo y colaborador don

Juan Moraleda y Esteban participando el haberle sido concedido el derecho de uso de escudo de armas que lleva implícita la hidalguía castellana, que la Corporación acuerda conste en acta la satisfacción con que ha visto tal distinción á favor de un toledano.

El Sr. Rodríguez presenta un presupuesto para la adquisición de material de escuelas, que después de largo debate, queda pendiente de resolución hasta que la Comisión dicamine.

En ruegos y preguntas, la Presidencia dice haber recibido 75 pesetas de la estudiantina infantil, para los soldados heridos en Melilla que sean toledanos.

El Sr. Medina anunció una moción para la semana próxima sobre cuestiones sanitarias, y en particular, sobre el servicio de inspección de sustancias alimenticias.

El Sr. Ortiz anunció otra moción sobre las cantidades que la Hacienda adeuda al Ayuntamiento por contribución industrial y modo de poderlas hacer efectivas.

Hasta otra.

Carlota.

El cultivo intensivo del pimiento.

El cultivo intensivo del pimiento esquilma mucho á las tierras en materias fertilizantes, que es necesario restituírle en forma de abonos, para poder mantener la producción que se exige de las huertas.

La base de la fertilización nitrogenada debe ser el estiércol, á causa de su lenta descomposición, que cuada muy bien con la forma en que el pimiento toma el nitrógeno de la tierra, desde que nace hasta que florece; pero llegado el momento de la floración, necesita la planta una materia nitrogenada muy soluble, para satisfacer las exigencias de la planta en este período vegetativo de gran actividad fisiológica.

Por lo que respecta á la potasa y al ácido fosfórico, son dos sustancias nutritivas que el pimiento absorbe con mucha intensidad desde que se trasplanta hasta que forma sus frutos, razón por la cual deben proporcionársele en estado de sales minerales, ó sea de superfosfato y de sulfato ó cloruro de potasio. El superfosfato incluye notablemente en la fecundación de las flores, y la potasa en el desarrollo del fruto, hasta el punto de que si la planta no dispone de ambos abonos abundantemente, da muy poca cosecha y frutos pequeños, de mala calidad.

Teniendo en cuenta las anteriores consideraciones y la composición química de la planta, recomendamos la siguiente fórmula general de fertilización, que ha sido experimentada con pleno éxito por muchos horticultores españoles en distintas provincias:

Por área (100 metros cuadrados), Estiércol, 400 kilos.

Idem id. Superfosfato de cal, 18/20 6 idem.

Idem id. Sulfato de potasa ó cloruro potásico, 2 1/2 idem.

Idem id. Nitrato de sosa, 2 idem.

El estiércol debe enterrarse con una labor dos ó tres meses antes del trasplante; la mezcla de superfosfato y abono potásico con 5 á 10 días de anticipación á dicho trasplante, y el nitrato de sosa se esparcirá superficialmente y sin enterrarlo en dos veces: mitad al iniciarse la floración y mitad cuando hayan cuajado los frutos.

Mediante este procedimiento de fertilización, muchos huertanos de Levante han conseguido duplicar y aun triplicar la cosecha que hasta hace poco venían obteniendo como término medio.

La Asociación de Ganaderos.

Van tomando gran desarrollo los nuevos servicios relacionados con industrias derivadas de la leche y con la alimentación de ganados que ha establecido recientemente la Asociación de Ganaderos.

Los pedidos de máquinas y aparatos que se han hecho á dicha Corporación durante al mes de Febrero, exceden en valor de 4.000 pesetas, habiendo conseguido que las casas constructoras nacionales y extranjeras, en las que figuran las de Gaulin, Albes, Parsons, Sindicato Nacional de Maquinaria, de que se surte la Asociación, hagan una importante rebaja en los precios de las máqui-

nas que aquélla pida para sus asociados.

Son igualmente numerosos los pedidos que la Asociación ha servido á sus socios de semilla seleccionada, de alfalfa, mielga, trébol, esparceta, zulla, remolachas, forrajeras, maíz y otras.

Entre los últimos acuerdos tomados por esta Corporación, figuran los siguientes que, por su carácter general, damos á conocer á nuestros lectores: el que durante la primavera próxima den los Sres Alvarado, Profesores de la Sección de Industrias Lácteas, un curso de quince días de experiencias de quesoería y y mantequería en un punto de la provincia de Ciudad Real, que con la fecha se fijará con la debida antelación; el de constituir un Sindicato general de selección de ovejas manchegas, para lo cual se han publicado detalladas instrucciones; gestionar de las Compañías de ferrocarriles la implantación de una tarifa económica para el transporte de ganado trashumante; realizar los necesarios estudios y proyectos para el establecimiento de un lavadero de lanas, y organizar la venta regular de ese importante artículo en los principales mercados extranjeros, y gestionar cerca del Gobierno la pronta presentación á las Cortes del proyecto de Ley de Epizootias.

Continuando su labor de educación rural, la Asociación ha publicado durante los dos últimos meses y repartido á sus asociados memorias, folletos y hojas divulgadoras sobre los siguientes temas: La leche, El queso, La manteca, Creación de praderas artificiales en secano y regadío, Estudio sobre el cultivo de la alfalfa, Centro de selección de ganado ovino lechero, Centros de estudio del queso manchego y Cultivo y mejora de prados naturales y otros varios.

DE VITICULTURA

NUEVO INGERTO

Leemos en la *Crónica de vinos y Cereales*:

«Un curioso procedimiento de injertar es el que da cuenta una revista agrícola francesa y que merece ser conocido.

Es autor del nuevo sistema Monsieur Bourgonnioux, de Lot (Francia), y las experiencias practicadas han dado resultados concluyentes.

Consiste en injertar un injerto que tenga el mismo diámetro; se toma una patata de regular tamaño, y después de haber practicado en la misma un agujero del tamaño del patrón, se cubre con aquélla, haciendo que coja la soldadura después de haber practicado un injerto con cualquiera de los sistemas conocidos.

Este año, á causa de la sequía y de los extensos calores, gran número de injertos hechos con los sistemas conocidos, han soldado difícilmente, mientras que los tratados con el procedimiento de este agricultor francés, hechos á la altura de 30 centímetros sobre el nivel del suelo, ha dado, con una soldadura perfecta, ramas vigorosas y mayores que el propio injerto.

Este método podría emplearse con utilidad en aquellos patronos cuya soldadura se hace difícil, pues la patata tiene la ventaja sobre los maticos de mantener fresca continuamente la soldadura.»

Noticias y Notas.

Mal parado ha salido el ex Ministro Sr. Allendesalazar de los ataques de Gasset; setecientos cincuenta mil pesetas costó al país su decisión en el célebre ferrocarril que no se hizo por no perjudicar á la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante. Debe pagársela por obrar contra el dictamen del Consejo de Obras públicas, en el que se le advertía la inmoralidad del asunto.

Al Sr. Gasset le han llamado pirata en el Congreso, y al protestar, le ha contestado el Presidente que allí no se han dicho más palabras que las que habitualmente oyen los Ministros. Lleva razón Romanones: él ha oído más, mucho más.

Se habla de crisis con salida de tres Ministros que no han tenido salidas en las discusiones. Gasset es el más quebrantado; 7.000 kilómetros de carreteras es mucho recorrido, se le acabó el gas-etétera al trust.

Al Ministerio de la Guerra francés se le ha concedido un crédito de dieciséis millones para aviación; se crea un regimiento de aerostación. Aquí estamos más adelantados. Las discusiones de estos días prueban que los millones vuelan solos. El país es el aviado.

Producimos el 65 por 100 del carbón que necesitamos. Al tratar de fomentar la producción, ya se les ha ocurrido á nuestros hacendistas que no pugen contribución los propietarios de minas. Pero, señores; al subir el precio del carbón, ¿no está segura la ganancia? Me explico que se aumente el jornal del minero y se le premie la mayor producción; pero que se proteja al capital contra el Estado cuando no es necesario, es un absurdo.

Se aumentará la producción y los ingleses se llevarán nuestro carbón con perjuicio de las industrias nacionales, si no se le carga la mano á la exportación, mientras duren las actuales circunstancias.

Vulgarización científica.

EL ALCOHOLISMO

Desde los más remotos tiempos, viene la humanidad lamentándose de los efectos de la embriaguez.

Hipócrates y Platón hablan de ella y Plutarco señala como causa de degeneración el haber tenido progenitores afectados de alcoholismo.

Una ley griega castigaba que no se vendiese vino sin cierta proporción de agua. Los taberneros actuales conservan escrupulosamente la tradición helénica.

Aristóteles consideraba la borrachera como circunstancia agravante.

Este concepto persiste aún en nuestro Código militar. Licurgo embriagaba á los esclavos para presentar ante los ojos de la juventud espartana todo el horror y repugnancia que inspira un hombre degradado por la bebida.

El alcohólico comienza á beber por vicio y termina bebiendo por necesidad. Poco á poco va produciéndose en él un estado de sobreexcitación nerviosa, que llega á hacerse necesario para el cumplimiento de todas las funciones de la vida, y si privais á un bebedor de la bebida, pierde el apetito, no duerme, respira con dificultad y tiene trastornos circulatorios.

Es la embriaguez habitual una de las enfermedades en cuyo tratamiento se necesita mayor prudencia: Tuley aconseja dar al enfermo, desde el primer día, toda la cantidad de bebidas que apetezca, cerveza, vino, cognac, aguardiente, etc.; observar las cantidades que de estas diversas bebidas consume y valorar en alcohol el tanto por ciento de la cantidad total, y esta es la dosis que por espacio de algunos días debe administrarse mezclada con los alimentos. Sumadas de este modo la excitación alcohólica y la excitación alimenticia, producen, según el precitado autor, una repugnancia tal, que á los pocos días rechaza el bebedor las bebidas que se le ofrezcan.

Sin que dejemos de reconocer los fundamentos racionales del método de Tuley, no lo consideramos tan practicable como el que emplean los alemanes en su granja sanatorio.

El bebedor impenitente debe de estar recluido (tégase presente que el borracho carece de voluntad). Cuando se encuentra en estado de lucidez, es el primero en deplorar su funesto vicio y se pasa la vida haciendo propósitos de templanza y despidiéndose de la última copa, como el fumador que se despidió del último pitillo, pero á las pocas horas, cuando sufre ese estado de agotamiento consecutivo á la falta del excitante habitual, comienza á sufrir horriblemente, se encuentra incapacitado para todo clase de trabajo y vuelve á beber.

Los alemanes han estudiado bien á fondo estas cuestiones y tratan al bebedor inspirándose en los siguientes principios de fisiología experimental:

- 1.º No suprimir, sino sustituir el excitante por otro menos tóxico, pero de igual valor.
- 2.º Evitar gastos de fuerza física y mental para que no surja la necesidad de excitarse.
- 3.º Proporcionar al organismo, por medio de la alimentación, el aire puro y la hidroterapia, energías acumulativas de efecto continuo, que puedan gastarse lentamente en un trabajo metódico.

Comienzan reclusando á sus enfermos y los dividen en dos grupos, según su procedencia, obreros é intelectuales. Tanto á los unos como á los otros, se les considera enfermos de hiperexcitación nerviosa, los hacen acostar á la puesta del sol y levantarse cuando el sol sale.

Durante seis meses no ven la luz artificial, toman café puro con relativa frecuencia, disfrutan diariamente de la acción sedante de la música y pasean en coche primero y á pie después por el campo.

La ducha y el baño los tonifican, consumiendo al mismo tiempo sus energías orgánicas por medio de moderados ejercicios, que no llegan á producir fatiga.

Systemáticamente se les hace consumir gran cantidad de manzanas ácidas, crudas ó cocidas: las manzanas son las frutas más ricas en fósforos. ¿Será esta substancia la que reconstituya ó regenere las células nerviosas? La cal, el ácido málico, los aceites esenciales del epispermo pueden provocar una irritabilidad funcional favorable á la formación de lecitinas.

La verdad está en las cosas y no en la muerte de que sobre las cosas discurrimos.

Por eso el gran fisiólogo Claudio Bernard, ha dicho: «No busquemos el por qué; contentémonos con saber el cómo.»

Juan López de Rego.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Se ha nombrado Maestra interina de la Escuela Nacional de niñas de Puebla de Don Fairique, á D.ª María del Consuelo Campos y Fernández.

—Se ha remitido á la Junta Central de Derechos pasivos el expediente de clasificación del Maestro jubilado de la Escuela de Ontígola, D. Sixto Martínez Pastor, y el de haberes devengados por la huérfana doña Juana Guadalupe Gómez Agüero, é innovado por su hermano D. Julián.

—Ha presentado la renuncia del cargo de Maestra sustituta de Hijaos de San Vicente D.ª Damiana Núñez Polo.

—Se ha nombrado Maestra interina de la Escuela mixta de El Viso á D.ª Victoria Manuela Carrasco.

—También se ha remitido á la Junta Central de Derechos pasivos el expediente de D. Vicente Antonio de la Muela, solicitando, en nombre de sus hijos menores de edad, la devolución de los descuentos hechos á D.ª Josefa Martín Maestro, Maestra que fué de Aldeanueva de Ecalona y madre de mencionados menores.

—Se ha recibido en la Junta Provincial de Instrucción pública instancia remitiendo expediente de clasificación, para su tramitación á la Junta Central de Derechos pasivos, la Maestra jubilada de Santa Cruz de la Zarza D.ª Gregoria Sánchez Muñoz.

—Ha cesado el día 2 del actual la Maestra de la Escuela mixta de El Viso, doña María Jumeta, por pasar á servir la de igual clase de Illán de Vacas.

—Se han recibido de la Escuela de Comercio de Barcelona los títulos de Contadores Mercantiles expedidos á favor de don Enrique y D. Buenaventura Labarta y Martínez, los cuales pueden pasar á recogerlos personalmente á la Junta provincial de Instrucción pública.

DE LA PROVINCIA

Guadamur.

El domingo 3 del actual tuvo lugar en esta villa, en el local construido á este fin por la Excm. Gra. Condesa del Anaito (q. e. p. d.), la inauguración de la Escuela Dominical.

La asistencia fué extraordinaria, y muy luego se matricularon más de cien alumnas. Se han aprestado generosamente para la enseñanza la Profesora D.ª Josefa Sáiz, doña Adela Sáiz, esposa del Médico titular, y no pocas señoritas de la población, con cuyos elementos bien puede augurarse abundante fruto de instrucción y moralidad.

—La Catequesis de niños muy concurrida, pasando de docientos los que asisten.—C.

¡OCASIÓN!

Se vende un magnífico piano de mesa sumamente barato.

Calle del Aljibillo, número 30.

DE LA CAPITAL

Al Sr. Alcalde.

Muchas calles siguen en tan mal estado de limpieza que, más que de una ciudad, parecen las de un aduar marroquí; los perros siguen circulando libremente sin bozal; las carretillas y los burros siguen circulando por las aceras, estorbando el paso a los transeuntes; las bicicletas siguen su ruta por los paseos, en vez de hacerlo por las carreteras, etcétera.

Como el Alcalde Sr. Ledesma tiene mucho interés por Toledo y es persona de buena voluntad, esperamos que corregirá con energía dichos abusos: tanto porque afectan a la policía e higiene, cuanto porque afectan también al decoro y buen nombre de la capital.

Administración principal de Correos de Toledo.

Por orden de la Dirección general de Correos y Telégrafos, se convoca nuevamente a concurso, con carácter de urgente, para dotar a esta principal de local adecuado, con habitación para el Jefe y ordenanza de la misma, por tiempo de dos años, que podrán prorrogarse por la tática de uno en uno, y sin que el precio máximo de alquileres exceda de 2.250 pesetas anuales.

Las proposiciones se presentarán durante los diez días siguientes al de la publicación de este anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia, a las horas de oficina en la referida Administración de Correos, y el último día hasta las cinco de la tarde, pudiendo antes enterarse allí, quien lo desee, de las bases del concurso.

«El Progreso Agrícola y Pecuario».

Esta Revista regala a los que se suscriban hasta el día 2 de Mayo próximo, víspera del sorteo, varias máquinas agrícolas (aventadoras, norias), lotes de árboles, semillas, desinfectantes contra enfermedades de plantas y ganado; un cordero semental, etc.; etc.; en junto 17 regalos que importan en total 2.276 pesetas. Se suscribe en la Administración, Hileras, 8, Madrid, y en las principales librerías.

Nos alegramos.

En certificación de 2 de Febrero último, y por el Rey de Armas decano y Cronista de S. M. el Rey, le ha sido concedido a D. Juan Moraleda y Esteban el derecho de uso de *Escudo de Armas*, peculiar de los *Moraledas*, como descendiente de los Ricos Homos don Fernando, D. Rodrigo y D. Alvaro Moraleda, quienes en 1421 defendieron al Rey D. Juan Segundo con *memada* por ellos mantenida en Toledo.

Conferencia moral.

El día 11 es el señalado para la Conferencia moral litúrgica mensual que tiene el clero de esta ciudad.

La hora y sitio los de costumbre.

Funerales.

El partido tradicionalista de esta ciudad celebra hoy, a las nueve de la mañana, en la Iglesia de Padres Carmelitas, un solemne funeral por los que murieron en campaña.

Invita a todos los amigos y correligionarios.

Bien lo merecen.

Los Sres. Concejales católicos han conseguido, con su gestión y votos, se aumenten las subvenciones que el Ayuntamiento concede para las procesiones de Semana Santa, y conceda otra para que los acogidos que mueren en las Hermanitas de los Pobres puedan ser enterrados en su caja correspondiente. Bueno es también consignar que al emitir

su voto en el asunto de las obras del Laboratorio lo hicieron en contra de su aprobación.

Un aplauso, que bien lo merecen.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos a la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcansaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

El precio de la carne.

Ignorábamos la causa por la cual, a raíz de subir el precio de la carne, sin causa que lo justificase, se volviese a bajar, y cuando creíamos que habría sido efecto de *remordimientos de conciencia de los vendedores*, nos dicen que así lo han hecho por haber abierto *El Salamanguino* una nueva carnicería con precios más moderados.

Si así es, nos alegramos, y bien merece *El Salamanguino*, que tiene su despacho en la calle de Martín-Gamero, núm. 26, la gratitud del público toledano.

Ejercicios.

Están siendo muy concurridos los Ejercicios Espirituales que dan a las criadas de servicio y artesanas, en la Iglesia de San Juan, los Padres Jesuitas.

La Misa de Comunión será mañana 10, a las seis, y la Bendición Papal por la tarde al terminar los cultos de los domingos a San José.

Paraguas.

En la casa señalada con el núm. 17 de la calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), se halla, a disposición de quien justifique su propiedad, un paraguas nuevo de caballero, que fué encontrado en la Iglesia de Padres Jesuitas el domingo 25 del pasado.

Censo Electoral.

Según el *Boletín oficial* de la provincia, número 55, para los efectos del *Censo Electoral*, los que no se hallen inscritos en dicho Censo podrá solicitarlo hasta el día 1.º de Abril en el Instituto Geográfico y Estadístico, establecido en la calle de Rojas, núm. 2, y desde el día 21 de dicho Abril, hasta el 5 de Mayo, de la Junta Municipal respectiva.

Fiel contraste.

Desde el día 15 en adelante, y empezando por la cabeza del partido, se hará la comprobación periódica de pesas y medidas del partido de Illescas.

Los nuevos medios de curación empleados en el tratamiento de la sordera, flujo de oídos y tisis laríngeas por el especialista D. Alfredo Gallego, producen cada día mejores resultados por estar fundados en los últimos adelantos científicos. En fetidas de aliento (oceña), su tratamiento es el único que hace desaparecer por completo tan repugnante enfermedad, causa frecuente de divorcio. Patente 1.º 175. Madrid, Paseo de Recoletos, 31.

Bien venido.

El Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar de Santiago ha venido a saludar a la Excmo. Sra. Condesa de Bornos, en cuyo Palacio se hospeda. Hoy es esperado en casa de su cariñoso amigo el M. I. Sr. D. Antonio Barbajero. Los innumerables amigos del sabio Prelado tenían grandes deseos de saludarle.

Notes.

Hasta el día 8 de Abril próximo pueden presentar sus documentos para obtener dote para contraer matrimonio ó profesor de reli-

giosa, las jóvenes que, habiendo cumplido la edad de doce años, sean descendientes legítimas de D. Francisco Gómez del Rincón, D.ª Catalina del Rincón, D.ª Margarita Ibarra del Rincón y D. Alonso Ibarra del Rincón, que fundaron Memorias a este fin en Huerta de Valdecarábanos.

Se consignará a favor de la que tenga derecho de preferencia las dos anualidades de 1911 y 1912 a 1.100 pesetas cada una.

Así lo dice el *Boletín Oficial* del jueves.

El Ayuno del día San José.

Bueno será advertir a nuestros suscriptores que, suprimidos por el Romano Pontífice los ayunos que caigan en días de fiesta, y declarado recientemente el día de San José como tal, no hay obligación a ayunar en ese día.

Los sermones de la Catedral.

Habiendo quedado suprimida la celebración solemne de la segunda Misa que se celebraba durante la Cuaresma en la Catedral, y diciéndose recada dicha Misa durante las Horas Menores, los sermones de los viernes vienen a resultar cerca de una hora antes de la que se acostumbraba; encontrándose no pocos fieles que ignoran esta circunstancia, que cuando van al Sermón ya se ha terminado.

Sepan, pues, que ahora los sermones suelen principiarse sobre las nueve y media.

Acto laudable.

Con gusto hemos sabido que el martes de Carnaval, en la tarde, al ir el Santo Viático para un enfermo por la calle del Pozo Amargo, encontráse a cuatro jóvenes que iban enmascarados. Estos, tan pronto como se dieron cuenta de la presencia de Jesús Sacramentado, arrancáronse las caretas del rostro, abrierónse las vestiduras y postrados en tierra adoraron a la Majestad Divina, dando así una prueba de su fe y de su valor cristiano, aun en medio de sus diversiones.

Los sujetos en cuestión eran cuatro jóvenes alumnos de la Academia de Infantería, y en verdad que sentimos ignorar sus nombres, pues de otro modo los publicaríamos a la vez que les felicitamos por este acto laudable.

Langosta.

En Circular núm. 57, publicada en el *Boletín Oficial* de la provincia de ayer, se pide a las Juntas locales de extinción remitan al Ingeniero Jefe de la Sección Agronómica una relación de los terrenos que han sido saneados y otra de aquellos en que no se ha cumplido este requisito, a fin de que sean conocidos y atender con prontitud y los medios oportunos a la extinción de la langosta allí donde sea necesario.

Vacante.

Se halla vacante la plaza de Veterinario municipal del poble de Villacañas con el haber anual de 500 pesetas.

Las solicitudes al Sr. Alcalde hasta el día 6 de Abril.

—Se halla asimismo vacante la plaza de médico titular del segundo distrito de la villa de Cebrilla.

Los que sean doctores ó licenciados en medicina podrán solicitarlo dentro del plazo de treinta días, contados desde ayer en que salió en el *Boletín Oficial* la vacante.

Escándalo.

El pasado día 7 se presentaron en la Inspección de vigilancia Manuel Ruiz, sereno municipal, y Engracia Toño, vecina de la casa calle del Nuncio Viejo, núm. 2, domicilio de Antonio Chala; el primero denunciando al Chala de haber promovido un gran escándalo a las tres de la madrugada, no dejando

descansar al vecindario, y la segunda de haber sido maltratada é insultada con palabras gruesas.

El Juzgado municipal se entenderá en estos asuntos.

Merece atención.

Se nos dice por varios vecinos de la Estación que, del denominado «Ovarón de la Margara», por consecuencia de las aguas estancadas que existen de la última crecida del Tajo, sale un olor insoportable, lo cual dará lugar a una infección en la capital. Denunciamos el hecho a la autoridad a quien corresponda tomar las medidas necesarias de higiene que este asunto requiere, por ser un lugar tan concurrido y tan próximo a la ciudad.

Mordedura.

El día 5 fué herido en un labio, por una mordedura que le ocasionó Manuel Pérez, su convecino Julián Payo. Reconocido que fué por el facultativo, calificó la lesión de leve.

Para el Sr. Gobernador.

Se nos manifiesta que existen en ciertas casas del mal vivir criaturitas menores de edad, las cuales aprenderán lecciones de criminalología con gran aprovechamiento; creemos ignorará este asunto el Sr. Gobernador civil, pues si tal supiera hubiese puesto término a este estado de cosas, recluyendo a dichas menores en la casa de Beneficencia provincial.

Los Seises.

Como consecuencia de las oposiciones hechas para las becas de seis cantores para la Catedral, han sido nombrados y están ya ocupando sus plazas los niños siguientes:

Andrés García Chiquito, de Puebla de Montalbán.
Isaac Herrera, de Valdepeñas de la Sierra.
Luis Valentin Pecos, de Sonseca.
Victorio Ruiz, de San Martín de Montalbán.
Reciban nuestra enhorabuena.

Votos al Cielo.

Los hacemos para que Dios conceda la salud a nuestro buen amigo y protector de EL CASTELLANO D. Francisco Navarro, quien se halla hace algunos días enfermo y en estos últimos se le ha recrudecido la dolencia.

Fiesta en el Seminario.

Con gran solemnidad se celebró la fiesta, que la Facultad de Teología dedica a su Patrono Santo Tomás de Aquino. El panegírico estuvo a cargo del joven Profesor Dr. D. José Rodríguez. Elocuente y profundo, fué muy elogiado por su meritoria labor.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas — Mes de Marzo. — Día 10, Parroquia Muzarabe de San Marcos, y 11 y 12, Iglesia de Santo Tomás Apóstol. Santa Iglesia Catedral. — Mañana 10, en la Misa Mayor, predicará el muy ilustre Sr. D. Agustín Rodríguez, Canónigo.

Iglesia de Padres Carmelitas. — Durante la semana, desde las cinco de la mañana hasta las ocho y media, habrá Misas resadas de media en media hora.

Mañana 10, sigue el Ejercicio de los siete domingos dedicados a San José, celebrándose también la función mensual a Nuestra Señora del Carmen. Por la mañana, a las ocho, Misa de Comunión general; a las diez, será la coral. Por la tarde, a las cinco y media, Exposición, Rosario, Sermón, Gosos al Santo y Reserva, concluyendo con la Procesión de la Santísima Virgen del Carmen.

Predicará el R. P. Lorenzo de Jesús, María y José, Carmelita Descalzo.

Todos los martes y viernes de Cuaresma, el Vía Crucis será a las seis de la tarde.

Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús. — Mañana 10, sexto de los siete domingos dedicados a San José, en las Misas de seis y ocho de la mañana, se hará el ejercicio correspondiente al día, y por la tarde, a las cinco y media, serán los cultos, con Manifiesto y Sermón.

Continúa la solemne Novena de la Gracia a San Francisco Javier. Todos los días, a las ocho, Misa resada en el altar del Santo, y terminada, se recitará la Novena. Por la tarde, a las seis, el Santo Rosario, Letanía, Meditación, Novena y Gosos.

El día 12, último de Novena, a la hora indicada, Misa de Comunión general con fervorín, a cargo del Director de la Santa Obra Licenciado D. José Santa María.

Después de los actos de este día se dará a venerar la Reliquia del Santo Apóstol.

Parroquia de Santiago Apóstol. — Píadosos cultos que se celebrarán en la presente Cuaresma. Todos los días, en la Misa Conventual, a las ocho, se resará el Santo Rosario.

Los miércoles y domingos explicación en dicha Misa del Santo Evangelio.

Convento de San Antonio. — El 11 dará principio el píadoso Novenario en honor del Patriarca San José. Todos los días, a las nueve, Misa resada, leyéndose a continuación la Novena. Por la tarde, a las cinco y media, Exposición, Estación, Plática, Novena, Gosos, Reserva, Antífona y Oración del Santo.

Los Sermones todos del Novenario están a cargo del M. I. Sr. D. Santiago Pastor, Canónigo de la S. I. P.

Oratorio de San Felipe Neri. — Mañana domingo, a las diez y media, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

Hospital de Afuera. — El domingo, sexto de los dedicados al Patriarca San José, habrá Misa de Comunión a las ocho de la mañana, y por la tarde, a las cuatro, el ejercicio.

Después de la Misa de Comunión también se hará el ejercicio de los siete domingos.

MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento, y en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

SAIZ de CARLOS (Stomaxil)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo folleto a quien le pida.

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PALAZ

- 4 -

Templo, el Altar; el arte acomodado a las distintas manifestaciones, con signos, adornos, pinturas, símbolos, que caracterizan é imprimen, a los Templos de sus variados dioses, una fisonomía especial.

Y es que, el arte, es y ha sido la expresión constante y material de las necesidades morales; de las facultades, creencias y sentimientos religiosos; del gusto de la época, influenciado por las leyes y las costumbres de la humanidad. Por eso el arte y sus dos más importantes ramificaciones: arquitectura y escultura, son páginas indelebles de la historia de un pueblo, de una religión, que, en barro, en maderas, en piedras y en metales, ha dejado impresos con vigorosos caracteres, aquel pueblo, aquella religión, con sus progresos y decadencias, con sus variaciones y cambios profundos, con sus influencias y originalidades.

Difícil es concretar el verdadero comienzo de la escultura religiosa en Castilla; mas no es aventurado señalar su origen, en los de los primeros tiempos del emperador Constantino; de aquella época del entrelamado monograma, de la prodigiosa señal de los que profesaban las doctrinas del hijo de Israel.

Aquellos cristianos que en las Castillas,

- 5 -

sufrieron la persecución y martirio de la despótica Roma, nos han legado, con tradicional piedad, hermosas joyas de arte y culto. En la multiplicidad de objetos que hemos podido contemplar en los museos, y, no menos, en los verdaderos archivos patrios que la Iglesia, como madre protectora de las artes, conserva y expone a la veneración, hemos hallado símbolos religiosos de admirable filosofía.

La Fauna y la Flora fueron las encargadas de representar de un modo plástico el sentimiento religioso, y así, los humildes corderillos, figuraban los acogidos creyentes a la Iglesia; el becerro, representaba el pecado; el caballo, en veloz carrera, señalaba la rapidez del alma; el fugitivo ciervo, enseñaba a apagar la sed del creyente; la liebre a vivir precavida; el gallo, vigilante, llevaba el alma, ausente del cielo, a sigilosa espera; la paloma, reflejaba la pureza; el pez, con su griego nombre, *Izys*, daba las iniciales de Jesucristo hijo de Dios Salvador; las parras, con sus pámpanos y racimos, eran símbolos eucarísticos; el olivo, símbolo de virtud; la palma y el laurel, representaban la fe triunfante; el ciprés, el amante anhelo que transmite a la eternidad.... Tan sencillas manifestaciones simbólicas

- 6 -

de gran aprecio, pueden considerarse los restos de la Iglesia de Wamba en Valladolid; los de la Colegiata de San Isidoro de León; los del sarcófago en Briviesca, que se guardan en el Museo de Burgos; los de San Millán de la Cogulla en Logroño y algunos otros restos procedentes de Monasterios y Templos de Zamora, Segovia, Avila, Astorga, etc., etc.

Unase a estos gloriosos trofeos del arte escultural, que en piedras nos legaron, a los muchos preciosos trabajos esculpidos en madera, en marfil y en metales, procedentes de retirados Monasterios y abadías, y veráse a deducirse el grado de esplendor conquistado por el arte escultórico de aquel entonces; esplendor en justicia alcanzado, tanto más, por las instituciones monásticas, que por las influencias de los fastuosos Monarcas visigodos.

Pero el poder visigodo acabó en Jaada. El musulmán extendió sus dominios por las Castillas, y, aunque los conquistadores permitieron a los vencidos continuar sus usos y prácticas religiosas, el arte cristiano sufrió el influjo del arábigo. Esta influencia, se tradujo más tarde en unión de cultura artística, y, de esa unión, siempre basada ya en el arte cristiano, ya en el musulmán, naci-

La Escultura Arquitectónica-Religiosa

Castilla

B. Adolfo Aragónés y de la Encarnación

Maestro de Obras Militares

de la

Comandancia de Ingenieros de Toledo.



Toledo

Imprenta y Librería de la Viuda e Hijos de J. PALAZ, Comercio, 55, y Lucto, 8.

1912

En Alemania el público particular

compra la mayoría de lo que le hace falta al precio de fábrica. No hay razón por qué se paguen 50 pesetas por una cosa que, comprada en el sitio & propósito, resulta a pesetas 30.—La casa abajo firmada ofrece al público español una nueva facilidad para comprar directamente de primera mano, al precio original del fabricante, todo lo que se fabrica en Alemania, y muy especialmente los siguientes objetos:

- Relojes de todas clases
- joyería y platería
- máquinas para retratar (desde 25 pesetas)
- cinematógrafos (desde 50 pesetas)
- máquinas para coser (desde 75 pesetas)
- idem para escribir (desde 100 pesetas)
- bicicletas (desde 75 pesetas)
- motocicletas (desde 300 pesetas)
- automóviles (desde 8.000 pesetas)
- armas de todas clases
- gemelos y lentes de última moda
- muebles de todas clases
- confección para señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste únicamente en 10% que se aumentan al precio de coste mencionado.

Por ejemplo: núm. 1.000 A., reloj de oro para señora:

Precio de coste.....	22,50 ptas.
Más 10%.....	2,50 "
Precio de venta....	25,00 "

Se efectúan pedidos desde 25 pesetas en adelante.

Facilidades de pago para personas de garantía.

En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden a precios excepcionales. Una lista mensual de tales ocasiones se manda a quien la desea.

Pídanse ofertas (incluyendo el sello para la contestación) a la casa

Arnold Feuer
Berlín-Charlottenburg,
Gervinustr. 24

Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de una peseta en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.

¡OJO! Cartas para Alemania cuestan 25 céntimos. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.

Se admiten representantes serios.

CENTRO DE PERIÓDICOS RAMÓN GARRIDO

Zooover, 44, TOLEDO

Objetos de escritorio
y libros piadosos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

En la Librería de Viuda é
**Hijos de J. Peláez, Co-
mercio, 55,** se venden De-
vocionarios y Semanas Santas
desde 1 peseta á 500.

ULTRAMARINOS

Mariano Hernández

Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller

Imágenes de pasta madera

materia indulgenciable

aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

Sebastián Díaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Razar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR
D. José Cavanna
PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

CEMENTO



PORTLAND

Administración central

Lealtad, 13

MADRID

ARTIFICIAL

DE

Matillas (Guadalajara)

Dirección telegráfica

Angloamen

MADRID

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAQUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICIÓN QUÍMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECÁNICAS

FINURA	FRAGUADO		Prueba de expansión Chatelier.	RESISTENCIA A LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO			
	INICIAL	FINAL		PASTA PURA CON 25 % DE AGUA		PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 3 DE ARENA CON 7 % DE AGUA	
TAMEN DE 4.000 MAILLAS	h. m.	h. m.	mm.	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia a la compresión, una parte de cemento con tres de arena: a los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos id. id.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: D. Cirilo Ormaechea, Ferrería, Cadenas, 16; D. Julio Porras, Ferrería, Zooover, 4; D. Juan Francisco Barbudo, Almacénista, Miradero, 33; don Nemesio del Prado, Almacénista, Pinar de la Rosa.—Quintanar de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Muebles. Ocaña: Sr. Suceso de Romero, Almacén, Mayor, 6 y 8.

Cerería, Librería,
Objetos de escritorio,
Papelería, Co-
ronas y Flores de
M. San Román

Comercio, 16, TOLEDO

La Antigua Funeraria

Sál, 11.—Teléfono 255.

SE ALQUILA

en la calle de Núñez de Arce, núm. 7, un cuarto principal, con agua de fuente y aljibe, buenas ventilaciones y galería con sol.

Razón: callejón de San José, 3.

Carreras Militares é Ingenieros Industriales

LA PREPARATORIA MILITAR

PROFESORADO

Comandante Letamendia, ex Profesor de la Academia de Infantería.

Capitanes Ocaeta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería.

Esteban-Infantes, Abogado.

Aragón, Profesor de Dibujo.

ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 4.—TOLEDO

Maximiliano de la Cruz y Matamala

Hojalatero y Vidriero

Maestro del Sindicato de obreros de San José
Plaza del Ayuntamiento, 4, Toledo.

Lecheros y tenderos, visitad este Establecimiento y veréis que es el más barato y mejor surtido de Toledo; para convencerse vean géneros y precios.

	Pesetas.
Zafra de aceite fuertes y reforzadas, de 14 arrobas.....	18,00
De 56 idem.....	40,00
De 112 idem.....	68,00
Cantares delgados, 1 arroba.....	8,00
Idem id., media id.....	1,75
Idem id., cuarto id.....	1,00

Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetyleno, siendo su coste de luz de siete botijas un céntimo la hora.

Relojería, Óptica y Material Eléctrico

ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 idem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Belén, 15, Toledo —ANICETO DEL VALLE—Belén, 15.

realizándose la forma de la Cruz y apareciendo paulatinamente la religiosa iconografía exenta de todo aspecto antiguo y funerario.

Las predicaciones del hijo de Israel, que desde el siglo III venían ejerciendo su poderosa influencia, trajeron consigo una transformación en la vida político-social de las romanizadas Castillas; y aquellas radicales creencias conyugaron á las vitales transformaciones que produjeron un cambio completo en el santuario de las artes.

Toman cuerpo los estilos latino y bizantino, y, aunque modestos, en gran número, conserváronse todavía, para gloria de las artes, hermosos ejemplares de aquella escultura visigótica que, sin florecer propia y afincada por los imperiales de Atanagildo y por las reliquias hechas en Constantinopla y el Clero español, desarrollase bajo formas variadas, con caracteres tales que, mientras los relieves van perdiéndose, hasta convertir estas labores en especie de grabados en el estilo latino, la escultura se presenta en el bizantino, con profundas incisiones, ricas de luz y sombra y formando parte esencialísima de la ornamentación basilical.

Modelos esculturales, del arte visigodo,

del fervor cristiano de aquel tiempo, ajena á la idólatra materialidad de los antiguos pueblos, fueron los elementos expresivos de nuestro arte religioso, de aquella sociedad inundada de fe, de abnegación y de masedumbre que, fuerte y humilde, oraba y sufría, se resignaba y se humillaba, harta de quebranto y duelo, hasta la eterna mansión ávida de región más pura (1).

Todo el arte iconográfico de los cuatro primeros siglos de la era cristiana, tiene en nuestros Templos y Museos castellanos preciosa representación: en los sepulcros, muchos de ellos convertidos en altares; en los calabozos, que aprisionaron á los mártires cristianos, hoy transformados en capillas ó oratorios; en los vestes y lámparas sagradas; en las urnas ómiserias; en los frascos de religioso óleo ó de aromático bálsamo.

En esos sarcófagos, en esos templos, en esas criptas y en la infinidad de objetos sagrados, el Evangelio y el viejo Testamento, la Natividad, la Pasión y los Milagros del Redentor, son asuntos en que la escultura halló un fón inagotable de temas para el mayor desarrollo: pasando del acedo-clasicismo, al bello innovador del cristiano; gene-

(1) La escultura cristiana 1890.



La Escultura arquitectónica-religiosa en Castilla.

CAPITULO PRIMERO

DESDE LOS PRIMEROS TIEMPOS HASTA EL SIGLO X.

Primeras manifestaciones del arte plástico. El arte es...—Origen de la escultura religiosa.—Los mártires.—Representación plástica del sentimiento religioso.—El arte y la sociedad cristiana.—Iconografía de la primera edad.—Generalización de la Cruz.—Transformación social. Los estilos latino y bizantino.—Modelos del arte visigodo.—Otros ejemplares.—Los estilos mozárabe y mudéjar.

Desde las primeras edades, apenas los hombres vieron reunidos en sociedad, sintieron una moral necesidad de expresar sus ideas y sentimientos. Esa necesidad tiene su origen en el culto de la divinidad, y, al desde los tiempos prehistóricos avanzamos á los de Grecia y Roma, nos encontramos como primera obra de esfuerzos colectivos, el